

## Breves Notas

### Sobre la Industria del Petróleo en Colombia

Especial para DYNÁ

#### *Historia*

En el año de 1541, Fernández de Oviedo, cronista real de Indias, refiere que los capitanes Juan del Junco y Gómez del Corral, compañeros de Quesada, le testificaron que en nuestro país se encontraba petróleo; y dice así el cronista:

“Entre otras particularidades testificaron que a una jornada adelante del pueblo de Latora (Barrancas Bermejas de Quesada) hay una fuente de betún que es un pozo que hiere y corre fuera de la tierra, y es en gran cantidad y espeso licor. Y los indios tráenlo a sus casas y úntanse con este betún porque le hallan bueno para quitar el cansancio y fortalecer las piernas; y es ese licor negro y de olor a pez peor, y sírvense de ello los cristianos para brear los bergantines”.

Se ve pues que aunque los indios ya conocían el petróleo fue Jiménez de Quesada el descubridor del petróleo en el Nuevo Reino. Estas fuentes más tarde redescubiertas por el coronel Bohórquez, servirían para dar comienzo a la industria del petróleo en Colombia.

Aunque ya antes del año de 1916 el gobierno había hecho a los señores Jorge Isaacs, Roberto De Mares, Virgilio Barco y otros, concesiones de terrenos petrolíferos, puede decirse que en dicho año comienza la industria del petróleo en Colombia con la perforación del primer pozo por la Tropical Oil Co., en los terrenos de la antigua concesión de Mares, la cual comprendía 512.000 hectáreas, entre los ríos Magdalena, Carare y Sogamoso, y el pie de la Cordillera Oriental. En Agosto de 1919 la concesión de Mares pasó legalmente a poder de la Tropical Oil Co.

La Tropical firmó con el gobierno un contrato de explotación por el término de 30 años y aunque la perforación se inició en 1916 la compañía alegó y ganó un pleito arguyendo que la producción comercial sólo se había iniciado en el año de 1921, lo cual hace que la cancelación del contrato sea en el año de 1951, año en que pasará a manos del gobierno si este así lo quiere, toda la concesión con el equipo y maquinaria que en esa fecha preste servicio en ella.

Según datos de la Contraloría, la Tropical produjo en 1921 la cantidad de 66.750 barriles de petróleo crudo.

Con la anterior cifra se inicia la producción de petróleo en Colombia, la cual ha venido aumentando casi sin interrupción, por la apertura de nuevos pozos de la Tropical y de las varias compañías que después de ella han venido estableciéndose en nuestro territorio, hasta situar a Colombia en un lugar muy ventajoso entre los productores de petróleo del mundo.

Actualmente ocupamos el noveno lugar entre los productores de petróleo y el incremento que ha tomado dicha industria, hace prever que pronto ocuparemos un lugar más aventajado en ese importante ramo.

#### *Importancia de la industria del petróleo*

Uno de los factores más importantes en el rápido adelanto de la civilización fue hasta la pasada guerra y lo es actualmente el petróleo, a pesar del descubrimiento de la Energía Atómica, la cual, según conceptos más autorizados no se podrá emplear antes de varios años sino a un mayor costo en su obtención que el que vale la energía que produce.

El conflicto bélico pasado ha afectado en forma fundamental los conceptos tradicionales que dominaron la industria del petróleo y podría afirmarse que esta actividad está hoy en primera línea en el campo económico y en la política mundiales.

En la parte relativa a Colombia el último período se ha caracterizado por un rápido afán para celebrar contratos de concesiones petrolíferas de tal manera que de los años de 1931 a 1941, se habían presentado 116 propuestas de concesiones: en 1942 hubo 13; en 1943, 78; 123 en 1944 y hasta julio de 1945 había 50 propuestas de concesiones. Estas cifras nos muestran el interés que ha despertado dicha industria, y el creciente desarrollo a que está llamada en nuestro país, el cual por otra parte posee uno de los subsuelos más ricos en petróleos de la América.

#### *El petróleo en la economía nacional*

Aunque en Colombia, en relación con otros países que tienen su industria mejor organizada, es pequeño el aporte que ésta hace a la nación en relación con la magnitud de la industria, no se puede negar que siendo una industria que se encuentra en su período de desarrollo, está proporcionando al país apreciables beneficios; y mucho menos, que será inapreciable fuente de riqueza cuando, conducida por manos hábiles y bien preparadas, alcance su período de madurez.

La exportación acumulada de petróleo hasta el 31 de diciembre de 1943 fue de 304,147.690 barriles, con un valor de \$ 347,352.220.

Las compañías sostuvieron durante el año de 1944 un promedio de 5.973 empleados y 6.184 obreros. A este personal le pagaron por sueldos y jornales \$ 21,086.577,59.

La importación de capitales para el desarrollo de la industria ha sido considerable. En el año de 1943 para cubrir sus necesidades se introdujeron \$ 35,101.897,11 y el presupuesto de gastos para 1944 ascendía aproximadamente a 80 millones. Este aumento del más del 100% de capitales introducidos en un año nos muestra claramente el rápido desarrollo de esta industria.

La industria petrolera por concepto de impuestos y regalías contribuye apreciablemente al erario nacional. En el año de 1944 su aporte fue de cerca de 20 millones de pesos que representan un 16% de las entradas al presupuesto nacional.

Las entradas por concepto de petróleos se discriminan así:

Participaciones y otros .....	\$ 3.933.066.16
Cánones superficiarios .....	294.449.74
Impuesto de consumo .....	5.299.157.00
Impuesto renta y complementarios .....	8.995.562.43
<hr/>	
Totales .....	18.522.235.33

Si agregamos al anterior lo pagado por concepto de otros impuestos y derechos, nos suman cerca de los 20 millones de pesos.

#### *Desarrollo de la industria*

La producción de petróleo en Colombia ha tenido un rápido crecimiento desde 1921 con una producción de 66.750 barriles hasta 1940 en que tuvo su máximo con una producción de 25.564.655 barriles. En los dos años siguientes tuvo un rápido descenso por motivo de la conflagración bélica mundial; pero en los años siguientes viene aumentando tan rápidamente como descendió y actualmente se considera que produzca más de los 25 millones que produjo en 1940.

El siguiente gráfico nos muestra el desarrollo que ha tenido la industria desde 1921 hasta 1944, a base de su producción y los lugares que ha ocupado Colombia en el balance mundial de los productores de petróleo; además de los datos de exportación desde 1926 y el valor anual de esas exportaciones.